

Movimientos Indígena-Garifuna.
Un estudio de los procesos de resistencia
y organización política de los pueblos en el
marco de la militarización en Honduras

PRESENTACIÓN

El objetivo del presente proyecto consistió en estudiar los procesos de resistencia y organización política de los pueblos indígena-garifuna en Honduras, a fin de recopilar y sistematizar las experiencias referentes a los procesos de resistencia desarrollados e implementados desde y por los pueblos indígenas-garifuna durante y post-golpe de Estado en Honduras en junio 2009, en un contexto de militarización y militarismo, a través de la implementación de un proceso metodológico indígena horizontal y participativo que fue construido en el proceso, desde las organizaciones indígenas-garifuna de base.

El proceso de investigación tuvo un fuerte enfoque en el acompañamiento y seguimiento de las principales luchas y preocupaciones de cada una de las organizaciones representativas de los pueblos. Tomando como base al Consejo Cívico de Organizaciones Populares Indígenas de Honduras (COPINH), la Organización Fraternal Negra de Honduras (OFRANEH) y el Comité Municipal en Defensa de los Bienes Naturales y Públicos de Tocoa en la defensa del río Guapinol, a fin de producir y compartir sus conocimientos desde sus prácticas y aprendizajes sobre sus luchas contra la desterritorialización, concesiones mineras y de los ríos y como la militarización ha agudizado estos problemas.

Durante la investigación se desarrolló una metodología cualitativa desde una perspectiva de investigación indígena multilocal, basada en una etnografía que combinó formas y conocimientos ancestrales con tecnologías de la información. Así, la base teórica de la metodología estuvo guiada por el conocimiento ancestral garífuna, así como en la etno Filosofía.

EL CONTEXTO SOCIO POLÍTICO

La crisis – política, económica y social- que atraviesa Honduras, en todos los niveles, agudizada después del Golpe de Estado de 2009, ha provocado diversas consecuencias que afectan directamente a los movimientos sociales y con especial énfasis a los movimientos indígena-garifuna por sus formas de organización política, así como, por sus propias cosmovisiones donde el territorio y la vida comunitaria son esenciales para la vida. Algunas de las principales consecuencias identificadas son:

Movimientos Indígena-Garifuna.
Un estudio de los procesos de resistencia
y organización política de los pueblos en el
marco de la militarización en Honduras

- Incremento de los índices de pobreza y pobreza extrema, que afectan en mayor proporción a las poblaciones indígenas, negras y afrodescendientes.
- Incremento de las inversiones en equipo militar y armamento, cuya justificación se centra en el combate del crimen organizado y el narcotráfico.
- Presencia militar en todos los estratos de la administración pública civil, otorgando mayor control, con el objetivo de colocar el poder ejecutivo por sobre los demás poderes del Estado. Hecho que se incrementó con la pandemia COVID-19 donde el Estado de Honduras reforzó la presencia militar en todo el país.
- Desplazamiento forzado y vaciamiento de las comunidades, mediante la migración forzada en “caravanas” de migrantes, producto de la violencia generalizada y de la crisis económica, lo que provoca que los territorios ancestrales sean usurpados por foraneos, empresas nacionales y extranjeras.
- Aprobación de diversos decretos legislativos en materia de seguridad y cambios en la constitución, con Juan Orlando Hernandez, primero como presidente del Congreso Nacional y luego como Presidente de la República. Entre los decretos aprobados está el de la creación de la Policía Militar de Orden Público, que también evidencia el proceso de re-militarización y militarismo, a partir del debilitamiento de la policía civil mediante el proceso de depuración policial y con el hecho de que algunas funciones policiales pasaron a ser conducidas directamente por los militares.
- Consolidación de un modelo neoliberal extractivista que persigue, amenaza y criminaliza las luchas por los derechos y por la vida, mediante la aprobación de Leyes y decretos que aumentan el riesgo de criminalización de los movimientos sociales y de los defensores y defensoras de los Derechos Humanos.
- Concesiones mineras, de ríos y de territorios, que afectan directamente a las poblaciones indígenas-garifuna, incrementando los conflictos en las zonas con la presencia de más industrias extractivas. Así como la Aprobación de la Ley de las Zonas Especiales de Desarrollo y Empleo, que permiten la entrega de territorios -incluidos territorios indígenas-garifuna - a inversores extranjeros.
- El incremento de empresas militares de seguridad privada han incrementado la violencia contra los y las defensoras de los derechos humanos y los bienes comunes, especialmente a las poblaciones indígena-garifuna. El aumento de conflictos ha derivado en el aumento en el número de asesinatos de defensores y defensoras de los bienes comunes y de los derechos humanos.

Movimientos Indígena-Garifuna.
Un estudio de los procesos de resistencia
y organización política de los pueblos en el
marco de la militarización en Honduras

PROPUESTAS

Los procesos históricos y políticos de Honduras, la estrategia de lucha contra el narcotráfico ha cobrado tal relevancia en las zonas habitadas por las poblaciones indígenas-garifunas, sumado a ello la normalización de las empresas militares de seguridad ubicadas en los diferentes complejos turísticos enclavados en los territorios garífunas, así como las represas en territorios indígena Lenca o bien la empresa minera en el territorio de la aldea guapinol, han llevado a una especie de “asimilación” en cuanto al asunto de sociedad militarizada.

La militarización es un tema implícito, así como la seguridad privada que resguarda los proyectos extractivos y las propiedades de foráneos en territorios indígenas-garifuna. Fue evidente la presencia militar resguardando las instituciones cuando se desarrollaban movilizaciones pacíficas exigiendo justicia. Fruto de la investigación se destacan las siguientes recomendaciones en el marco de la militarización en Honduras y la constante violación a los derechos humanos de los pueblos indígena- Garífuna. Estas recomendaciones están en, primer lugar, dirigidas al Estado y luego se desarrollan recomendaciones específicas para las organizaciones indígenas-garifuna.



Movimientos Indígena-Garifuna.
Un estudio de los procesos de resistencia
y organización política de los pueblos en el
marco de la militarización en Honduras

CREACIÓN DE POLÍTICAS PÚBLICAS DESDE LOS CONOCIMIENTOS ANCESTRALES INDÍGENA-GARIFUNA

1. Promover y ejecutar políticas para desmilitarizar la seguridad ciudadana
 - 1.1. Colocar la vida como centro
 - 1.2. Asegurar la conducción civil de la seguridad ciudadana
 - 1.3. Impulsar la separación de roles y funciones de las fuerzas armadas y la policía nacional permeando la misma de la doctrina democrática
 - 1.4. Reducir el gasto público orientado a las fuerzas militares
 - 1.5. Regulación de las empresas militares de seguridad
2. Implementar Políticas de una verdadera seguridad ciudadana
 - 2.1. Formar una policía comunitaria eficaz
 - 2.2. Asegurar la participación de las comunidades indígenas-Garifuna bajo la dinámica de la consulta libre previa e informada.
 - 2.3. Regular la política de tenencia de armas
 - 2.4. Recuperar los espacios públicos asaltados y controlados por el crimen organizado
 - 2.5. Desplegar una estrategia de recuperación de los territorios que asegure la participación de las comunidades indígenas-Garifuna
3. Fortalecer mecanismos de protección para defensores de derechos humanos
 - 3.1. Despolitizar el sistema de seguridad y justicia
 - 3.2. Desmilitarizar la policía nacional como ente responsable de la protección de los y las defensoras de derechos humanos
 - 3.3. Cumplimiento y correcta ejecución de las medidas cautelares dictadas por la Corte Interamericana de Derechos Humanos
 - 3.4. Adecuada recepción y seguimiento de las denuncias de violaciones de derechos humanos
4. Promover y fortalecer la autogestión y autonomías comunitarias a través de:
 - 4.1. La aplicación del convenio 169 OIT y la consulta libre previa e informada

Movimientos Indígena-Garifuna.
Un estudio de los procesos de resistencia
y organización política de los pueblos en el
marco de la militarización en Honduras

- 4.2. Promover los proyectos autogestionados como Vallecito del pueblo garifuna coordinado por la OFRANEH, Utopía del Pueblo Lenca coordinado por COPINH
- 4.3. La integración urbanística y social de los pobladores marginados
- 4.4. Promover procesos comunitarios para la recuperación de territorios ancestralmente pertenecientes a los pueblos indígenas
- 4.5. Regularización de tenencias de tierras a través de una reforma agraria integral y participativa
5. Acceso a la Justicia para los pueblos
 - 5.1. Restablecimiento del Estado de Derecho y la institucionalidad, a partir de la revisión y derogación de las leyes y decretos que vulneran los derechos de la población, en especial para los pueblos indígena-garifuna.
 - 5.2. Asegurar que el funcionamiento de entidades como el Ministerio Público, Poder Judicial se rijan por políticas de interés general y un sistema de méritos, y no por intereses políticos particulares.
 - 5.3. Cumplimiento de los Convenios internacionales de protección de los derechos humanos
 - 5.4. Cumplimiento de las Sentencias emitidas por la Corte Interamericana de Derechos Humanos en el caso de las comunidades Garifunas
 - 5.5. Cumplimiento de las recomendaciones de las Naciones Unidas, referentes a los casos de Detención Arbitraria de los 8 defensores de Guapinol
 - 5.6. Revisión de leyes como el Código penal, para la no criminalización
 - 5.7. Implementación de un sistema de justicia que no criminalice la defensa de los territorios y de los bienes comunes
 - 5.8. Acceso a la justicia en igualdad de condiciones para los pueblos y comunidades, cuando se trata de lucha por territorios en contra de empresas extractivas
6. Uso de Metodologías de investigación indígena, y participación real de los pueblos en la creación y formulación de políticas públicas

Movimientos Indígena-Garifuna.
Un estudio de los procesos de resistencia
y organización política de los pueblos en el
marco de la militarización en Honduras

- 6.1. Participación de las comunidades en los procesos de toma de decisiones que afectan sus vidas y territorios, de acuerdo con el derecho a la autodeterminación de los pueblos
- 6.2. Los conocimientos ancestrales en y para la formulación de políticas públicas
- 6.3. Procesos de Consulta libre-previa e informada que vayan más allá de procesos de sociabilización de proyectos
7. Líneas políticas dirigidas a los movimientos indígenas-Garifuna
 - 7.1. Continuar fortaleciendo el trabajo en red, que reduzca el individualismo organizacional a manera de presentarse ante los actores políticos como bloque articulado
 - 7.2. Continuidad de las dinámicas de investigación en las organizaciones, para que a partir de los análisis de contexto, se entablen diálogos, se produzcan documentos que visen fortalecer las acciones de defensa y organización que se están desarrollando, así como informaciones al interior de las organizaciones y que lleguen hasta las comunidades y a los tomadores de decisiones a nivel público
 - 7.3. Fortalecimiento organizacional y de sus miembros a fin de evitar la cooptación política.
 - 7.4. Realizar periódicamente análisis de discursos entre las principales voces de liderazgo de las organizaciones para articular un mensaje de impacto colectivo
 - 7.5. El manejo seguro de la información en la era digital por parte de las organizaciones se hace indispensable, fortalecer las capacidades de seguridad en el uso de tecnologías digitales a los miembros de las organizaciones, a través de talleres de ciberseguridad, para potenciar las comunicaciones internas y con actores externos, para un funcionamiento con menor impacto de violación a los derechos de los miembros de las organizaciones.
 - 7.6. La salud física y mental de los miembros de las organizaciones que realizan acciones de defensa territorial en contextos hostiles de militarización es precaria por lo que resulta importante avanzar en el trabajo en red con

Movimientos Indígena-Garifuna.
Un estudio de los procesos de resistencia
y organización política de los pueblos en el
marco de la militarización en Honduras

organizaciones que defienden a las defensoras y puedan ofrecer este servicio gratuito para los miembros de organizaciones sociales.

- 7.7. Sumado al enfoque de género las organizaciones deben avanzar en el abordaje intergeneracional que involucre más la participación política de niños, niñas, y jóvenes de manera protagónica.
- 7.8. Formación de miembros y miembras de las comunidades en derecho, con enfoque en derecho internacional de los pueblos, para fortalecer los procesos de defensa legal desde la perspectiva de los pueblos.

SOBRE LA AUTORA Y EL AUTOR

**Fernández
Norales,
Jessica** Doctora© en Estudios de Desarrollo por la Universidad de Lisboa, Portugal, con el tema sobre alternativas al desarrollo desde las epistemologías del pueblo garífuna. Master en Relaciones Internacionales-Economía Política Internacional, Universidad de Coímbra. Investigadora Centro de Estudios Garífuna y Centro de Estudios sobre África /Asia, y de la Universidad Nacional Autónoma de Honduras. Colaboradora en organizaciones de base indígenas. Jessifernandez05@gmail.com jessicanorales@phd.iseg.ulisboa.pt

**García
Sandoval,
Randolfo** Doctorando de la Universidad de Cork en Irlanda, Máster en Culturas, Educación, Sociedad Global/Sociología e Investigación Social, Universidad de Padua, Licenciado en Ciencias Políticas, Relaciones Internacionales, Derechos Humanos. Activista-Académico, Defensor de Derechos Humanos e Investigador del Departamento Estudios Iberoamericanos y del Caribe SPLAS/UCC, y la Universidad Nacional Autónoma de Honduras. randolfogarcia@gmail.com randolfo.garciasandoval@unipd.it



CLACSO

Consejo Latinoamericano
de Ciencias Sociales

CLACSO Secretaría Ejecutiva	Karina Batthyány Secretaria Ejecutiva María Fernanda Pampín Directora Editorial Pablo Vommaro Director de Investigación
Equipo Editorial	Lucas Sablich Coordinador Editorial Solange Victory Marcela Alemandi Gestión Editorial Nicolás Sticotti Fondo Editorial
Equipo Programa de Becas y Convocatorias	Teresa Arteaga Ulises Rubinschik

Sandoval, Randolpho. Movimientos Indígena Garífuna : un estudio de los procesos de resistencia y organización política de los pueblos en el marco de la militarización en Honduras / Randolpho Sandoval ; Jessica Waleska Fernandez Norales. - 1a ed. - Ciudad Autónoma de Buenos Aires : CLACSO, 2022.

Libro digital, PDF - (Becas de Investigación)

Archivo Digital: descarga y online

ISBN 978-987-813-200-6

1. Movimiento Social. 2. Pueblos Originarios. I. Fernandez Norales, Jessica Waleska. II. Título.

CDD 305.898

CLACSO

Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales

Conselho Latino-americano de Ciências Sociais

Estados Unidos 1168 | C1023AAB Ciudad de Buenos Aires | Argentina

Tel [54 11] 4304 9145 | Fax [54 11] 4305 0875

<clacso@clacsoinst.edu.ar> | <www.clacso.org>



Este material/producción ha sido financiado por la Agencia Sueca de Cooperación Internacional para el Desarrollo, Asdi. La responsabilidad del contenido recae enteramente sobre el creador. Asdi no comparte necesariamente las opiniones e interpretaciones expresadas.